



ECUADOR Lenín Moreno decreta el toque de queda en Quito

P11



DEPORTES Kipchoge baja de las dos horas en el maratón

P32 y 33

El Supremo: los líderes del 'procés' alentaron los tumultos

El tribunal español considera que la violencia no era parte de su plan, pero que hubo sedición y malversación

J. A. HERNÁNDEZ / R. RINCÓN
Madrid

Los líderes del *procés* promovieron las movilizaciones tumultuarias que se registraron en Cataluña en septiembre y octubre de

Crecen las restricciones a los migrantes del país

Venezuela y el muro de los visados

FLORANTONIA SINGER, Caracas
Además de Perú, Ecuador, Chile, Honduras, Guatemala, Panamá, El Salvador, Trinidad y Tobago, ahora las islas caribeñas de Aruba, Curazao y Bonaire también pedirán visado a los venezolanos. Son ya 11 los territorios en Latinoamérica que en los últimos dos años han puesto restricciones a los ciudadanos del país, donde la crisis sin precedentes ha propiciado un éxodo que alcanza a 4,5 millones de personas. PÁGINA 8

MARICHUY Dirigente indígena mexicana
"López Obrador debe dejar de despojar a nuestros pueblos"

JORGE MORLA, Madrid
María de Jesús Patricio, *Marichuy*, portavoz del Congreso Nacional Indígena mexicano, visita España y habla con EL PAÍS del significado del 12 de octubre, la situación de los pueblos indígenas y el Gobierno de López Obrador, al que le pide dejar "de despojar a nuestros pueblos". PÁGINA 9

2017, pero no instigaron actos violentos para conseguir la independencia. Esta es la conclusión, según fuentes jurídicas, a la que ha llegado el Tribunal Supremo de España para descartar la rebelión, como adelantó este periódico, y condenar por sedición a los nueve procesados que están en prisión preventiva (el exvicepresidente Junqueras, los exconsejeros Jordi Turull, Josep Rull, Joaquim Forn, Raül Romeva y Dolors Bassa; la expresidenta del Parlament Carme Forcadell, y los líderes de la Asamblea Nacional Catalana y de Òmnium Jordi Sánchez y Jordi Cuixart, respectivamente). La sala considera acreditada también la malversación de fondos públicos. La combinación de ambos delitos acarreará para Oriol Junqueras largas penas de cárcel e inhabilitación.

La sentencia, acordada por unanimidad, se hará pública el lunes. PÁGINAS 18 Y 19

Pedro Sánchez comparecerá en La Moncloa tras conocerse el fallo



El presidente boliviano, Evo Morales, hojea los periódicos el pasado martes en el avión presidencial. / CAMILO ROZO

El presidente boliviano, que lleva ya 13 años en el poder, aspira a su cuarto mandato

Un día de campaña frenético con Evo

JAVIER LAFUENTE, La Paz
El presidente de Bolivia, Evo Morales, de 60 años, es el líder latinoamericano que más años lleva ejerciendo el poder. Desde enero del año 2006. Y aspira a conseguir un cuarto mandato en las elecciones del próximo

20 de octubre. Para ello, se ha entregado a una campaña con un ritmo frenético. EL PAÍS ha acompañado al mandatario boliviano, antiguo líder cocalero, en una de sus jornadas, que incluye visitas a un pozo petrolífero, viajes en helicóptero y des-

plazamientos en avión. Morales se mueve sin jefe de prensa y sin asesores, siempre pendiente de sus dos teléfonos portátiles. Confía en la reducción de la pobreza durante su Gobierno, entre otros factores, para ser reelegido. PÁGINAS 6 Y 7

El país es foco del escándalo que ha abierto las puertas al 'impeachment' de Trump

Ucrania, en el punto de mira

MARÍA R. SAHUQUILLO, Kiev
Ucrania es el único país en guerra de Europa, una nación extremadamente dependiente de la ayuda económica y militar de Washington para luchar contra los rebeldes apoyados por Moscú. Hoy, cinco años después de la revolución que derribó a Viktor Yanukóvich, en el país en-

tran en escena políticos como el exalcalde de Nueva York y abogado de Donald Trump, Rudy Giuliani, o Hunter Biden, hijo del ex vicepresidente Joe Biden; ahora rival político de Trump. El país está en el centro del escándalo que precisamente, ha puesto al presidente de EE UU al borde del *impeachment*. PÁGINA 13

Pide un
RUEDA
y compártelo

#DORueda
RUEDA
DENOMINACIÓN DE ORIGEN